

LA BANCA 2003-2004: LA BANCA ESTÁ DE REGRESO

Carlos Rosales Torres*

INTRODUCCIÓN

De nueva cuenta, como había ocurrido en los últimos dos años, los servicios financieros registran otro avance importante. Durante 2003 crecieron 4.3%, prácticamente a la misma velocidad que en 2002. Al expandirse por encima del promedio de las demás actividades, aumentan su participación en el PIB, de 15.6% a 16%. Esta mayor profundización del sistema financiero refleja la consolidación de la cual venimos hablando en anteriores anuarios.

El desempeño de lo financiero no lo es todo. Por ello, no podemos dejar de recordar lo institucional –lo jurídico incluido- como un ingrediente esencial. En el pasado reciente éste ha sido uno de los factores que más frenaron la reactivación plena del crédito. Sin embargo, tampoco debemos olvidar que se han registrado avances. Por ello, a las cifras “duras” que vamos a analizar, se suman otros aspectos de orden cualitativo que resultan alentadores. Entre los más importantes está la continuación del proyecto de los banqueros para retornar cuanto antes a lo suyo, que es el mercado del crédito, así como la flexibilización en la operación del Buró de Crédito que permitirá -especialmente a pequeños empresarios- reencontrarse con esta palanca de desarrollo.

Lo económico es cada vez más un factor a favor de la reactivación crediticia. Los números indican una situación de recuperación, ya sea porque hay desempeños cada vez menos desfavorables o porque ya se encuentran en franco crecimiento. Los temas hoy día son la fortaleza, el grado de la recuperación y la posibilidad de que se generalice a toda la economía. Progresivamente van quedando atrás las dudas sobre la recuperación, pese a que no es factible recuperar pronto el tiempo perdido en materia de reformas económicas y los propios rezagos existentes. No somos ajenos al ambiente de incertidumbre que se genera sobre el crecimiento mundial (sobre todo por los elevados precios del petróleo y las mayores tasas de interés), pero la percepción sobre un escenario no es la misma cuando el punto de partida es sobre si el crecimiento es mayor o menor, a diferencia de si se parte de una situación recesiva con mayor o menor intensidad.

Como corresponde, en este anuario nos concentramos en lo ocurrido durante el segundo semestre de 2003 y la primera mitad de 2004, sin olvidarnos de hacer algunas referencias a datos históricos, o incluso apuntar algunas tendencias cuando esto ayude a contextualizar mejor las cifras más actuales.

* El licenciado Carlos Rosales es asesor especial de la División de Estudios Económicos y Sociales, Banamex